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特刊

新华社北京 2 月 5 日电 综合新华
社驻外记者报道：第二十四届冬季奥林
匹克运动会开幕式 4 日晚在国家体育场
隆重举行。多国政界人士称赞开幕式展
现奥运精神、科技创新和中国文化元素，
向世界传递绿色、共享、开放、廉洁的办
奥理念，将鼓舞世界携手同行，克服挑
战，一起向未来。

出席开幕式的新加坡总统哈莉玛在
个人社交媒体上发布了多张北京冬奥会
开幕式的照片，并表示她被开幕式壮观的
表演所吸引。她说，世界各地的运动员会
聚到一起，互相激励以追求卓越的体育成
绩，这恰如其分地体现了人类和体育这一
主题。“我感谢中国东道主的热情款待，并
期待在访问期间观看多场体育赛事。”

委内瑞拉总统马杜罗通过推特发文
说，北京冬奥会开幕式让全世界叹为观

止，我在此向中国领导人和中国人民表
示热烈祝贺。“我们相信体育能将整个世
界团结起来。”

老挝国会副主席宋玛·奔舍那说，中
国坚持绿色办奥的理念，低碳环保成为
奥 运 会 开 幕 式 的 特 色 ，这 令 人 印 象 深
刻。因为气候和地理环境的原因，老挝
的冰雪运动尚未发展起来，但这丝毫不
影响老挝人民对冰雪运动的喜爱，对兄
弟的中国人民举办一届精彩非凡的奥运
盛会的信心与期待。

巴西劳工党领袖、前总统卢拉说：
“祝愿运动员们好运，祝贺中国人民举办
这一伟大的世界盛会！”他说，奥运会是
人们相聚的时刻，是健康、积极的体育竞
技。奥运会历来以体育代替冲突，促进
世界和平和合作。

古巴外长罗德里格斯在社交媒体发

文说，在北京冬奥会开幕之际，向中国表
示热烈祝贺。他说，正如古巴革命领袖
卡斯特罗多年前指出的那样，“中国一定
能在主办奥运会方面取得胜利”。

玻利维亚体育部副部长贝萨加称赞
开幕式融入了中国传统文化元素，展现
了中国式浪漫，并结合科技创新，进一步
展示了绿色、共享等理念。他说，当前，
玻利维亚还有一批运动员和教练正在中
国黑龙江省进行滑雪训练，希望他们能
从中国带回先进的体育事业管理经验，
为推动玻冬季体育产业发展、提升玻冬
季运动国际影响力作出贡献。

哈萨克斯坦文化和信息部前部长叶
尔特斯巴耶夫表示，北京冬奥会开幕式
时尚且充满活力，很好地结合了奥运精
神和中国元素，同时兼顾低碳环保，传递
出“一起向未来”的心声。在全球疫情蔓

延的情况下，北京冬奥会的举办是克服
一切困难一往无前的象征，是迈向美好
未来的象征。

伊拉克共产党总书记法赫米说，北
京冬奥会是一场国际盛会，向世界传递
包容、团结、友爱的精神。祝愿北京冬奥
会实现一切目标。“向世界各国人民传递
和平之音！一起向未来！”

塔吉克斯坦人民民主党副主席尤苏
菲说，北京成为第一座既举办过夏季奥
运会、又举办冬季奥运会的城市。奥运
会是加强体育在社会中作用的良机，将
为建设更加美好的后疫情世界作出贡
献。“2022 年，我们将迈出实现‘更快、更
高、更强——更团结’奥林匹克格言的重
要一步。”（参与记者：李晓渝、陈浩、章建
华、陈威华、赵焱、郝云甫、朱婉君、张继
业、徐烨、王瑛）

弘扬奥林匹克精神 激励一起向未来
——多国政界人士盛赞北京冬奥会开幕式

新华社北京 2 月 5 日电 综合新华社驻外记者报道：
第二十四届冬季奥林匹克运动会开幕式 4 日晚在国家体
育场隆重举行。多国体育界人士称赞开幕式亮点纷呈，体
现出人类对团结和幸福的追求，充分展现了中国作为东道
主的热情好客。他们相信，北京冬奥会将成为加深各国交
流和理解、促进世界团结与和平的一场盛会。

国际奥委会委员、匈牙利前总统施米特·帕尔 4 日晚
出席了北京冬奥会开幕式。他称赞这是最棒的奥运会开
幕式之一，从技术上堪称完美，既体现了中国传统文化，又
具有国际性，令人难忘。

俄罗斯奥委会主席波兹尼亚科夫表示，开幕式简约而
精彩，充分体现了中国作为东道主的热情好客。相信所有
观看开幕式的人都会感到振奋。

巴基斯坦奥委会秘书长穆罕默德·哈立德·马哈茂德
说，时隔近 14 年，国际奥林匹克大家庭再次欢聚北京，共
同庆祝北京冬奥会开幕。中国人民为举办一届简约、安
全、精彩的冬奥会付出了非凡努力。

印度尼西亚奥委会执行委员阿兰·卢克曼称赞北京冬
奥会开幕式充满亮点。他说，北京冬奥会坚持绿色、可持
续理念，中国在防控新冠疫情方面取得了举世瞩目的成
果，各国运动员可以放心参赛，这将是一场留下深刻历史
印记的盛会。

阿根廷奥委会常任理事马里亚诺·罗德里格斯·吉索
认为，北京冬奥会开幕式设计精心。中国有强大的组织能
力，在应对疫情方面也很有经验，让参赛运动员感到安心。

埃及奥委会秘书长谢里夫·埃里安表示，开幕式充分
体现出简约、安全、精彩的特色。中国具有出色的赛事组
织能力，中国人民友好热情，相信北京冬奥会将成为促进
各国体育和文化事业相互交流的盛会，也希望这场盛会能
够让世界变得更加团结。

在塞内加尔国家奥林匹克及体育委员会秘书长赛义
迪纳·奥马尔·迪亚涅看来，北京冬奥会开幕式精彩绝伦，
将载入奥林匹克运动史册。

沙特阿拉伯冬季运动联合会执行主席苏尔坦·萨莱迈
表示，开幕式体现了人类对团结和幸福的追求，很多设计
都蕴含着巧思。北京冬奥会如期举办，体现了中国疫情防
控措施的成功，也展现了中国在举办国际大型体育赛事方
面的经验和能力，相信北京冬奥会将成为促进全球团结与
和平的盛会。

土耳其滑雪协会主席阿塔坎·阿拉夫塔吉尔说，整
个开幕式编排很精妙，数字科技等给人留下了非常深刻
的印象。

巴西环球电视台特约评论员、前滑雪运动员伊莎贝尔·
克拉克说，开幕式美轮美奂，简洁而美丽，体现出这是一届
清洁、可持续的奥运会，也表达了世界团结的美好愿望。

克罗地亚奥委会主席马泰沙表示，北京冬奥会是一次
历史性的体育盛会，同时也是一届绿色的冬奥会，将为世
界进一步发展体育运动提供重要借鉴。

孟加拉国奥林匹克协会副主席卡齐·纳比尔·艾哈迈
德称赞中国以绿色、清洁方式举办冬奥会以及为此付出的
努力，表示相信北京冬奥会将成为一场精彩纷呈、令人难
忘的体育盛会，将促进各国之间的相互理解和交流。

（参与记者：胡晓光、耿鹏宇、刘春涛、陈浩、蒋超、汪奥
娜、倪瑞捷、吴丹妮、王子正、胡冠、王海洲、王峰、沙达提、
赵焱、陈威华、李学军、陈昊佺、徐永春）
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多国体育界人士盛赞北

京冬奥会开幕式
新华社布达佩斯 2 月 4 日电 （记

者 陈浩）正在北京参加冬奥会的匈牙
利前总统施米特·帕尔，身份不仅仅是前
政要：这位现任国际奥委会委员，曾在两
届夏季奥运会上夺得男子团体重剑金
牌。他在本届冬奥会上的最大愿望，是
为中匈混血儿刘氏兄弟颁发奖牌。

施米特与北京还有不解之缘，他既
出席了 2008 年北京奥运会开幕式，又刚
出席了北京冬奥会开幕式。他非常欣赏

“一起向未来”这句口号，认为“奥运关乎
和平，而非政治”。

难忘经历
施米特认为，北京冬奥会能够如期

举办，非常重要，意义非凡。“由于疫情，
上届（东京）奥运会不得不推迟。但这次
在这里，我们证明了体育可以战胜任何
困难。”

北京是奥运历史上第一个既举办了

夏季奥运会，又举办了冬季奥运会的城
市。2008 年 8 月 8 日，担任国际奥委会
运动和环境委员会主席的施米特，应邀
出席了第 29 届夏季奥运会的开幕式。4
日晚，他再次来到了“鸟巢”。

“在‘鸟巢’看开幕式，是‘历史性’的
经历⋯⋯我担任国际奥委会委员已 39
年了，参加过很多届奥运会。这届开幕
式令人激动，堪称完美。既体现了中国
传统，又突出了国际性。”施米特说。

施米特说，由于新冠疫情，这次北京
冬奥会与往届冬奥会有所不同，尤其是
对参赛运动员来说。本届冬奥会只有少
数中国观众观赛，但仍然吸引了全世界
的目光。“感谢电视，全世界都可以观看
奥运会，无论是在社交媒体上还是在电
视上。”

特殊联系
“剑客”施米特的体育生涯非常成

功，他曾代表匈牙利在 1968 年和 1972
年两届夏季奥运会上夺得男子团体重剑
金牌。他还赢得过多项击剑世界锦标赛
团体和个人冠军。

施米特认为，虽然夏奥会和冬奥会
比赛项目和天气大不相同，但体现的价
值观是一样的，所有运动员都梦想参加
奥运会，梦想夺得金牌或取得个人最好
成绩。

而北京冬奥会对于施米特的特别之
处在于，如果运气好的话，他可能有机会
第二次将奖牌授予中匈混血短道速滑运
动员刘氏兄弟。两兄弟代表着奥运赛场
上中匈之间的特殊联系。

此次匈牙利代表团共有 14 名运动
员，包括人气很旺的刘少林、刘少昂兄
弟。刘氏兄弟的父亲是中国人，母亲是
匈牙利人。施米特说，匈牙利并不是冬
季运动强国，国内没有高山，但冰上项目

一些新人的出现给匈牙利带来了希望，
其中就包括刘氏兄弟。

“运气好的话，刘氏兄弟能够获得任
何奖牌，我会非常自豪地再次为他们颁
奖，因为在平昌冬奥会上，我很荣幸地授
予了他们金牌。我们非常欣赏和喜欢他
们。”施米特说。

共向未来
施米特非常喜欢本届冬奥会的口号

“一起向未来”，他认为这是对 2008 年北
京夏季奥运会口号的自然延续。2008
年奥运会的口号是“同一个世界，同一个
梦想”。

“新的口号‘一起向未来’，这非常有
意义。”施米特说，人们不能忘记，奥运会
不关乎政治，而关乎和平。

“奥运会不是关于政治的，不应该由
它来解决政治问题。让运动员来到这
里，才是最重要的。”施米特说。

匈牙利前总统两度出席北京奥运开幕式：
奥运是中匈的特殊联系

新 华 社 北 京 2 月 5 日 电 （记 者
姬烨 高萌）北京 2022 年冬奥会开幕
式 4 日晚成功上演，开闭幕式总导演张
艺谋 5 日在新闻发布会上表示，要为整
个开幕式团队打 100 分，而在冬奥会闭
幕式中将有一个瞬间“穿越”到 2008 年
奥运会，致敬“双奥之城”。

“每次都有人希望我打分，有时我
拍电影也是，观众经常问你打多少分？”
张艺谋说，“作为一个创作者，我对自己
其实要求很严格，通常不会给自己打出
特别高的分。但我要给我们的团队，要
给昨天晚上整场开幕式的呈现打 100
分。因为一个导演背后是无数默默付
出的人，有无数人的艰辛努力和创意创
造，才有了昨晚的开幕式。”

开幕式点火环节，将传统中熊熊
燃烧的奥运之火，幻化成雪花般圣洁、
灵动的小火苗，这一创意来自低碳环
保理念。张艺谋说，本次开幕式他很
自豪的一点就是主火炬台和火炬点燃
的创意。

“挑战自我是难度最大的，如何不
一样？一直是我想的。这并不是去比
拼艺术表演，因为表演没有好坏，而是
比拼创意和理念。我非常感谢冬奥组
委和国际奥委会，批准了我这样一个大

胆的、完全不一样的火炬台和点火方
式。”他说。

与 2008 年奥运会开幕式相比，张
艺谋认为冬奥会开幕式更温暖、更从
容、更简约，也更有世界视角。不过张
艺谋透露说，在冬奥会闭幕式上，将有
一个瞬间来致敬双奥。“也就是会重现
一个瞬间，像 2008 年开幕式一样，因为

‘鸟巢’是唯一一座双奥场馆，我们希望
在一个瞬间让它‘穿越’历史。”

北京冬奥组委开闭幕式工作部部
长、国家体育场运行团队主任常宇介绍
说，有约 15000 名观众来到“鸟巢”，与
演员、奥林匹克大家庭成员和运动员一
起参加开幕式。

奥林匹克转播服务公司本次负责
开幕式的转播，其首席执行官伊阿尼
斯·埃克萨科斯表示，非常荣幸在 2008
年奥运会之后再次与张艺谋合作，“与
他合作总是非常轻松愉快，因为他已经
为转播商提前想好了拍摄角度”。

这是北京冬奥会第一次召开北京
冬奥组委和国际奥委会每日例行发布
会，北京冬奥组委新闻发言人严家蓉介
绍说，目前已有来自 91 个国家和地区
的 2877 名运动员来华，各个场馆的运
行情况正常。

张艺谋：为开幕式打 100 分
闭幕式将“穿越”回 08 奥运

新 华 社 柏 林 2 月 4 日 电 （记 者
刘旸）欧体育电视网（Eurosport）、德国
电视二台（ZDF）等媒体 4 日向德国当地
观众直播北京冬奥会开幕式，对其中科
技舞美中蕴含的想象力和创造力赞叹不
已，称开幕式展现出中国自信和善意，以
及节制的美德，堪称完美。

德国媒体、电视直播评论员和运动
员纷纷对开幕式大加赞赏，称其是鼓舞
人心、启迪心灵、优雅庄严、具有创造性
的一次盛会。

欧体育电视网直播特邀嘉宾、现年
45 岁的德国速度滑冰退役运动员、奥运

冠军弗里辛格-波斯特马认为，开幕式
从头到尾都向世界传递和平的善意。“看
到那么多可爱的孩子，那就是冰雪运动
的未来。”

德国《图片报》盛赞开幕式灯光科
技特效“令人无比激动”，称开幕式传递
出世界人民需要站在一起、共迎未来的
信息。

德国电视二台在直播评论中说：“冬
季运动是一种富强的象征，中国从一个
古老的农业大国发展到今天，人们为此
感到骄傲，这种心情通过色彩斑斓的精
彩舞美特效表现出来。”

德国电视二台直播评论员罗勒说：
“开幕式上的灯光效果令人印象深刻。
中国既有严肃统一的文化思想，也有风
趣幽默的一面以及丰富想象力，它们结
合在一起令人感到奇妙无穷。”

欧体育另外一位特邀嘉宾、德国体
操运动员、奥运冠军汉比兴认为开幕式
表现出东道主“节制的美德”，组织上堪
称完美。

“在全球新冠疫情肆虐的背景下，这
次开幕式与 2008 年北京奥运会相比有
很大变化。14 年前我也在场，那是个激
情四射的大型派对，但那种氛围显然不

适合现在的情形。尽管如此，两个多小
时的精彩演出仍然让我们暂时忘记新冠
疫情带来的种种纷扰。”

德 国 电 视 二 台 同 时 对 西 方 国 家
的 高 傲 自 负 进 行 检 讨 和 反 思 ，认 为 中
国 以 非 常 自 信 的 姿 态 站 在 世 人 面 前 ，
而 西 方 尚 未 找 到 如 何 对 待 这 种 自 信
的方式。

运动员入场前，奥运五环破冰而出
时，德国电视二台直播评论员卡本说：

“破冰应该象征着跨越障碍和隔膜，彼
此靠近而非分离，体育应当起到这样的
作用。”

德媒评冬奥开幕式：自信、节制、创新、完美

□新华社记者 张章 陈琛

“ 无 与 伦 比 、不 可 思 议 、难 以 挑
剔 ⋯⋯”这是亲身经历过 5 届冬奥会、20
年来率领国家队参加过无数比赛的波兰
雪橇队教练马雷克·斯科夫龙斯基记录
他三天冬奥见闻时，使用最多的词。

“场馆简直不可思议，空间宽阔、设
计 完 美 ，运 动 员 和 教 练 员 都 有 同 样 感
受。”斯科夫龙斯基日前在接受新华社记
者采访时，这样形容位于延庆的国家雪
车雪橇中心。

国家雪车雪橇中心赛道是世界第
17 条、亚洲第三条、中国第一条雪车雪
橇赛道。整个“雪游龙”上方搭设了木结
构遮阳顶棚，解决了雨雪天气训练比赛

不便的问题。
“在这里训练比赛不需要带雨伞，因

为即便下雨或下雪，在顶棚下也不用担
心。”经验丰富的斯科夫龙斯基说，“雨雪
会影响运动员的视线，而在中国，不存在
这个问题。”

为了给世界各地参赛运动员、教练员
和随队官员提供充分保障，冬奥村内设施
细致入微。连通所有团组的暖廊、毗邻村
口的缆车班车、连接高山滑雪中心和村内
的雪道、品种丰富的特色美食，以及邮局、
银行、美发等配套设施一应俱全。

“我参加了 5 届冬奥会，北京的食宿
条件是最好的，没有什么可以挑剔的。”
作为波兰代表团首批前往中国的成员，
波兰雪橇队在冬奥会开幕前一周就入住
了延庆冬奥村。“我们抵达时，冬奥村早

已准备就绪。”斯科夫龙斯基说。
“房间很舒服，交通很方便，饮食无

与伦比，我今天早饭吃了美味的煎鸡蛋，
明天我准备还要点煎鸡蛋。”对冬奥村饮
食赞不绝口的斯科夫龙斯基说，他已经
买好了明信片，准备寄给他的家人，作为
北京冬奥会和延庆冬奥村的纪念。

疫情下举办冬奥会是巨大的挑战。
除了在冬奥村配备有 18 个科室的综合
诊所外，北京冬奥组委还有一套完整的
疫情防控措施。“每天早上，我们在餐厅
附近的医疗点进行核酸检测。很不错的
是，检测并不需要排队等待。”斯科夫龙
斯基表示，到目前为止，严格遵守防疫规
定的雪橇队一切正常。

虽然没机会去领略中国美丽的风景
和悠久的文化，特别是身在延庆却无法

一睹雄伟的长城实属遗憾，但斯科夫龙
斯基清楚，对他们来说最重要的是确保
运动员们四年一次的冬奥会参赛机会。

“所有运动员都戴口罩，保持社交距离，
事实上我们已经习惯了在疫情中比赛，
防疫规定并不会太困扰我们。”他说。

到北京的几天，斯科夫龙斯基休息
得一般，其中有长途旅行和时差的原因，
但更多是由于连日来的所见所闻带给他
的兴奋和喜悦。办冬奥会不易，疫情期
间成功举办冬奥会更是难上加难。斯科
夫龙斯基深知，他所看到和感受到的完
美筹备工作离不开中国人民的付出。

“我想向所有中国人致敬，特别是奥
运志愿者。”斯科夫龙斯基说，“感谢他们
的帮助、他们的和善，还有他们脸上的微
笑。” （新华社华沙 2 月 4 日电）

“我想向所有中国人致敬”
——波兰教练的北京冬奥体验

据 新 华 社 北 京 2 月 5 日 电 （记
者 王春燕 朱翃 黄昕欣）“感谢团
队”“团队的力量”“团队相互支持”“团
队互相鼓劲”⋯⋯中国短道速滑队 5 日
惊险夺得北京冬奥会短道速滑混合团
体接力金牌后，接力团队众将不约而同
地将夺冠的关键归于“团队的力量”。

赛后，老将范可新、武大靖哭了，几
度哽咽；任子威、曲春雨、张雨婷笑了，
满面春风。

“我等这块金牌等了太长时间，我
永远都相信团队，从我进国家队那天开
始，我就永远相信队友。我觉得⋯⋯团
队，团队的力量，我们今天上午还在磨
合，还在训练，还在研究怎么能更好，所
以我觉得这一切⋯⋯我要感谢的人太
多了！”范可新几度哽咽。

冷静过后，范可新说，比赛中最大
的动力就是团队。“我觉得所有的力量、
所有的支撑，都是团队给我的力量。”

平昌冬奥会短道速滑男子 500 米
金牌获得者武大靖显然压力更大。“这
四年经历了太多，今天⋯⋯”武大靖只
是简单说了两句，就哽咽到说不出话。

在颁发纪念品仪式过后，武大靖
说：“半决赛等待判罚的时候很紧张，大
家都是互相支持、互相鼓励、彼此信任，
才走到决赛，才走到现在。”

相比老将的喜极而泣，任子威表情
轻松：“为啥就我高兴啊？哈哈哈！我
可能放松一点。”

但对于获胜的秘诀，任子威提到的
还是那个熟悉的字眼：“团队的力量。”

曲春雨与任子威一样，略显轻松。“因为
压力最大的是首尾两棒，我和‘大象’（任子
威在队里的外号）在中间会比较轻松一点。”

第一次参加冬奥会的张雨婷仿佛
还有点“懵”：“很激动，就像做梦一样，
感觉有点不太真实。能夺冠都是团队
的力量，坚持不懈、永不放弃。”

“团队的力量”
——短道速滑混合团体接力众将谈夺冠

2 月 5 日 ，在 2022 北 京
新闻中心，志愿者为冬奥会
送上祝福。

本报记者 孟和朝鲁 摄

志愿者
送祝福


